

Escala Crítica/Columna diaria

- *Siete de cada diez ancianos en graves condiciones
- *Urge transformar los sistemas de empleo y pensiones
- *Jornada nacional por la paz; memorial de muertos

Víctor M. Sámano Labastida

SI EL PRESENTE es de pobreza, ¿el futuro es de miseria? Esta pregunta resulta válida ante una desigualdad que no sólo se agrava sino que comienza a alcanzar a las llamadas clases medias. Según reporte del diario El Universal (30/X/2011), en México hay actualmente 10 millones de mujeres y hombres mayores de 60 años; siete de cada diez sobreviven en la pobreza y, de estos, 800 mil en la pobreza extrema. Los datos son del Consejo Nacional de Evaluación (Coneval).

Nuestro país es, por ahora, una nación con mayoría de jóvenes. En unos veinte años la pirámide poblacional será al revés. Aumentará el número de adultos. En el 2050 casi el 30% de la población será mayor de 60 años. Se triplicará el número de los llamados "adultos en plenitud". El riesgo es que sean adultos en plenitud de la miseria.

El incremento de la población adulta es un proceso normal entre el crecimiento de la población y el aumento en la esperanza de vida. Es una edad, la de más de 60 años, a la que la mayoría de los mexicanos tiene que llegar si toma las precauciones adecuadas.

Sin embargo, es el momento en que las instituciones, las personas, las organizaciones, tomen las medidas adecuadas porque los especialistas advierten que por lo menos un 30 por ciento de la población adulta vivirá en la indigencia, en la extrema pobreza. Sucederá esto si no se modifican los actuales sistemas de pensiones y jubilaciones. Los jóvenes de hoy serían adultos en la miseria.

Incluso se agudizará si no se modifican las actuales políticas de empleo y desarrollo económico. Resulta obvio que si una persona joven o en edad productiva no pudo superar las condiciones de pobreza en la que nace o a la que es llevada por circunstancias externas, tampoco lo podrá hacer cuando llegue a la edad en la que disminuyen sus capacidades físicas para el empleo. Cuando aumentan las limitantes formales y prácticas para obtener un ingreso.

Reportes oficiales reconocen que tres millones de mayores de 60 años que aún laboran, dos millones están el sector informal. Por si fuera poco, en nuestro país una de cada tres personas en edad de trabajar está en el limbo de esa economía paralela en la que no tiene garantizada una cobertura de pensiones para la vejez.

Además, la mayoría de quienes sí tienen pensiones reciben pagos mínimos si no es que miserables.

De acuerdo a los especialistas, en la vejez o tercera edad, el 40 por ciento de los gastos que

realiza una persona son gastos médicos.

Algunos gobiernos y partidos proponen un seguro universal para los mexicanos, algo así como un ingreso mínimo durante la vejez.

Es un tema que puede parecer muy lejano a los jóvenes y de poco interés para los empresarios. Pero una nación pobre tiene un consumo pobre. En el horizonte se nos aparece un futuro pobre, quizá miserable. Esto sin meternos a la herencia cultural cargada de mojigatería y autoritarismo.

DÍA DE MUERTOS

POR LAS VÍCTIMAS de la violencia en México diversas organizaciones realizarán en el país una velada nacional a partir de este lunes de las seis de la tarde. El acto central de la campaña "Un destello en la oscuridad" será en la Ciudad de México y estará encabezado por Javier Sicilia y los integrantes del Movimiento Por la Paz con Justicia y Dignidad, así como por la Red Contra la Violencia. Comenzará con una procesión del silencio ante el Ángel de la Independencia, en la Ciudad de México, para luego establecer una ofrenda que durará toda la noche.

Por todo el país y en el extranjero, organizaciones pacifistas se instalarán en las plazas públicas con velas y cruces en un memorial por los muertos. También en reclamo de paz y justicia. La intención original, me cuentan, era que 50 mil manifestantes se instalaran en el Zócalo de la Ciudad de México para simular a las 50 mil víctimas. No fue posible y decidieron llamar a una jornada por la paz en todo el país. En el DF algunos activistas realizarán un ayuno colectivo, otros impulsarán actividades culturales.

ESTILO CALDERÓN

¿SE CIERRA el círculo en torno a Humberto Moreira? Aunque no se descartaba que el gobierno federal usara los expedientes penales contra sus adversarios políticos (ahí está el caso de los alcaldes de Michoacán en las elecciones del 2009), sorprendió la adelantada acción contra el ex gobernador de Coahuila y ahora líder nacional del PRI. Resultaba lógico que la persecución se realizara en pleno proceso electoral.

El caso es que ahora los ex colaboradores de Humberto Moreira comenzaron a comparecer ante las autoridades. El fin de semana fue detenido el ex titular del Servicio de Administración Tributaria de Coahuila y ex secretario de Finanzas, Javier Villarreal Hernández. Su captura forma parte del proceso por una denuncia sobre la presunta falsificación de documentos para que el gobierno coahuilense pudiera obtener créditos bancarios por 5 mil 400 millones de pesos. Habrá, seguramente, un jaloneo entre autoridades estatales, afectas a Moreira, y federales, que están en el bando opuesto.

AL MARGEN

PREMIOS. La rectora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, Candita Gil, anunció los premios "Malinalli" 2011. Se entregarán a principios de noviembre. Entre los galardonados están la artista tabasqueña Dora María, la escritora Mónica Lavín y el magistrado José Ramón Cossío. Se tiene programado un concierto de la oaxaqueña Susana Harp.

Otros reconocimientos anunciados son los Juchimanes de Plata, en su entrega 34. Entre quienes lo recibirán el 11 de noviembre citemos al investigador José Luis Lezama, Marinela Servitje (filantropía); Linda Rosa Manzanilla (ciencia); Jorge Carpizo Mac Gregor (derechos humanos); Ana Maria Cetto Kramis (divulgación científica); Guy Paic (ciencia y tecnología) y Samuel Gordon (alternativo)

CONFIRMÓ la diputada Georgina Trujillo que su informe legislativo será este lunes, a las 19:45 horas, sólo en transmisión por radio y televisión locales (XEVT, Acir, canales 7 y 9). No habrá ningún evento en vivo. (vmsamano@yahoo.com.mx)